## NOTULAS FAUNISTICAS

ISSN-0327-0017

- 1993-

Nº 45

ACERCA DE LA DISTRIBUCION DE Mesembrinibis cayennensis (GMELIN, 1789) EN EL NORTE ARGENTINO Y EN EL PARAGUAY (AVES: THRESKIORNITHIDAE)

Julio Rafael CONTRERAS (1) y Jorge ESCOBAR ARGAÑA (2)

ON THE DISTRIBUTION OF Mesembrinibis cayennensis (GMELIN, 1789) IN NORTHERN ARGENTINA AND PARAGUAY (AVES: THRESKIORNITHIDAE)

Mesembrinibis cayennensis es una especie ampliamente distribuida en América Tropical, con presencia conocida desde Costa Rica y Panamá hasta el norte de Bolivia, el sudeste de Brasil, Paraguay y el norte de la Argentina (BLAKE, 1977). Es un ave relativamente común en ambientes de humedales tropicales con selvas en galería y cursos con riberas muy forestadas, septentrionalmente a los 17º - 18º de latitud sur; por ejemplo, en la zona amazónica de Brasil, donde abunda, según SICK (1984: 179) y en el Pantanal de Poconé, Mato Grosso, Brasil, donde es común y estacional, apareciendo entre los meses de mayo y diciembre, según CINTRA y YAMASHITA (1990).

Aunque existe muy poca información al respecto, la modalidad de distribución de Mesembrinibis cayennensis sería de tipo focal en el área amazónica, como lo señalan HILTY y BROWN (1986: 73).

Al sur de la mencionada latitud, su presencia comienza a ser menos asidua y la mayor parte de la información disponible da cuenta de registros ocasionales y discontinuos en el tiempo, algunos muy transgresivos. Estas observaciones se concentran a lo largo de los valles aluviales de los ríos Paraná y Paraguay. En Bolivia el registro más sureño corresponde al Río Chipirí, donde REMSEN (1988: 13) observara dos ejemplares el 2 de febrero de 1977. En Paraguay el registro más antiguo corresponde a SALVADORI (1895: 22), en Colonia Risso, Concepción. Modernamente ha sido redescubierta en Ñu Guazú, en las afueras de Asunción (CONTRERAS y GONZALEZ ROMERO, 1988: 30), el 28 de octubre de 1987. Otras referencias paraguayas modernas corresponden a las áreas cercanas al Lago deltaipú, en las Reservas Ecológicas de Itabó y Limoy, Alto Paraná, y a la Reserva Biológica Binacional de Mbarakajú, Saltos del Guayrá, Canindeyú, en los meses de agosto de 1989 y de junio de 1991 (A. COLMAN JARA y N. PEREZ VILLAMAYOR, com. pers.). BROOKS (1992: 51) menciona una observación en la Reserva Ecológica de Mbaracayú, Canindeyú, en el mes de septiembre de 1992.

También en Paraguay los autores han observado la especie en Puerto María Auxiliadora, Alto Paraguay, en marzo de 1991; en la boca del Riacho Monte Lindo, Presidente Hayes, sobre el Río

(1) PROBBAS, CONICET, Casilla de Correo 26, 3400 Corrientes, ARGENTINA

(2) Movimiento Ecológico Paraguayo, España y general Santos, Asunción, PARAGUAY

NOTULAS FAUNISTICAS Nº 45 1993 Pp. 1 - 4 CORRIENTES, ARGENTINA

Paraguay, en julio de 1991; en Nueva Italia, Central, en julio de 1992 y junio de 1993; y en la Estancia Guy, cerca del kilómetro 75 de la Ruta Transchaco, Presidente Hayes, el 8.XII.1990.

Hay otros registros que proceden de orillas no paraguayas del Río Paraguay o de cerca de las mismas, como Puerto Quebracho, Mato Grosso do Sul, Brasil (21º 50°S - 57º 03°W) (PACHECO y BAUER, 1992: 4); o de las cercanías de los Saltos del Guayrá, en el Estado de Paraná, Brasil, donde existen ejemplares colectados por André MEYER en los meses de agosto y septiembre de 1945 (STRAUBE y BORNSCHEIN, 1989:452), en el valle del Río Ivaí, afluente del Río Paraná.

En la Argentina las primeras menciones se deben a DABBEBE (1915: 532) y a MOGENSEN (1930: 197), ambas referidas a Bonpland, en el sudeste de la Provincia de Misiones. En la misma Provincia existen referencias ulteriores de PARTRIDGE (1954: 93) y de GIAI (1951: 252), además de otras enunciadas por CHEBEZ (1990: 21), procedentes todas del Arroyo Urugua-í, Departamento Iguazú, de los meses de marzo, junio, julio, agosto, septiembre y octubre. En el Area Cataratas del Parque Nacional Iguazú, en la misma provincia argentina fue observada el 28 de abril de 1991 por C. A. SAIBENE (com. pers.), existiendo un registro previo en el mes de septiembre de 1978 efectuado por S. NAROSKY (com. pers.) en el Area Intangible del mencionado Parque Nacional, M. A. RINAS la observó en el Arroyo Urugua-í, 15 kilómetros aguas arriba, el 16 de junio de 1990. En el mismo arroyo, en su bajo curso, había sido vista la especie por A. JOHNSON (com. pers.) entre el 10 y el 16 de junio de 1984. R. STRANECK (com. pers.) la observó en el Arroyo Uruzú, también en el norte de la Provincia de Misiones, en los meses de agosto y septiembre de 1986.

NORES e YZURIETA (1986: 49) aportan la primera refrencia escrita extramisionera en la Argentina, dando a conocer un ejemplar visto sobre el Riacho He- He, a 15 kilómetros de su desembocadura, en el Departamento Pilcomayo, Provincia de Formosa. En la misma Provincia existe un registro efectuado por S. HEINONEN FORTABAT (com. pers.) en el Parque Nacional Pilcomayo, Departamento Pilcomayo, en junio de 1993; y se efectuaron observaciones de los autores en el borde de la pista del Aeropuerto El Pucú, Drepartamento Capital, en el mes de agosto de 1985; y a 12 kilómetros al oeste de Colonia Cano, Departamento Laishi, donde se vieron dos ejemplares el 21 de agosto de 1993.

En la Provincia Argentina de Corrientes existen registros inéditos aportados por J. HUTTON (com. pers.) de la Estancia Santa Teresa, Departamento Mburucuyá, del 26 de julio de 1988; de Yuquerí, Departamento Mercedes, donde fue vista una pareja en el mes de julio de 1986 por D. GALLEGOS LUQUE (com. pers.): y otro de Rincón del Ombú, Departamento Ituzaingó, sobre el Río Paraná, del 21 de agosto de 1983 (Y. E. DAVIES y M. A. RINAS, com. pers.).

La observación más austral realizada en la Argentina corresponde a M. DE LA PEÑA (com. pers.) y fue realizada en la selva ribereña de una isla del Río Malabrigo, en el valle aluvial del Río Paraná, frente a la localidad de Romang, aproximadamente a los 29º 45° de latitud sur. Sólo existe un registro más austral, cercano a los 32º 30° de latitud, efectuado en Río Grande do Sul, Brasil (BELTON, 1984: 434), donde la presencia de la especie es sólo ocasional.

Del panorama revistado se desprende que Mesembrinibis cayennensis es una especie que en latitudes altas del trópico y del subtrópico, tanto al sur como al norte del Ecuador (BORRERO, 1982: 84) integra en forma inconstante las avifaunas locales, aunque con numerosas apariciones, dada su distribución ocasional y focal. Debe destacarse que es difícil de ver debido a sus hábitos ariscos y arborícolas y a su permanencia predominante en sectores densos y oscuros (GIAI, 1951). En la única zona donde su presencia suele darse en forma más frecuente, es en la Provincia Argentina de Misiones, donde campañas metódicas como las de A. G. GIAI y de W. H. PARTRIDGE en la década 1948 - 1958, obtuvieron bastante referencias. Falta saber si la antigua distribución se mantiene o no

La procedencia de los datos disponibles cubre especialmente, tanto en la Argentina como en el Paraguay, los meses de marzo a octubre, con menos avistamientos en febrero y en noviembre. Nunca se ha registrado anidación fuera del área tropical. SICK (1984: 179) habla del pasaje de ejemplares aislados por áreas intermedias, lo que avala la idea de desplazamientos a distancia de algunos de ellos.

La interpretación más convincente es que se trata de una especie con distribución predominante en el área amazónica y en sus cercanías, donde se concentra en forma focal en localidades en las que puede llegar a ser abundante. Fuera de esa área puede ser relativamente común en ciertos ambientes y en cierta época del año (como en el Pantanal de Poconé) y es raro y transgresivo más lejos, siguiendo como rutas de penetración austral los valles de los grandes ríos en tanto cuenten con bosques ribereños. También aparece cerca de cursos menores, pero en forma más ocasional. Otra vía de avance ocasional sureño es la costa atlántica de Brasil hasta Rio Grande do Sul.

## **AGRADECIMIENTOS**

A Yolanda Ester DAVIES, a Nelson PEREZ VILLAMAYOR, a Andrés COLMAN JARA, a Martín R. DE LA PEÑA, a Carlos A. SAIBENE, a Roberto STRANECK, a Miguel Angel RINAS, a Judith HUTTON, a Sofía HEINONEN FORTABAT, a Diego GALLEGOS LUQUE, a Samuel NAROSKY y a Andrés E. JOHNSON por la información amablemente aportada.

## BIBLIOGRAFIA

- BELTON, W. 1984.Birds of Rio Grande do Sul, Brazil. Part I. Rheidae through Furnariidae. Bull. Amer. Mus. Nat. Hist., 178 (4): 369 636.
- BLAKE, E. R. 1977. Manual of Neotropical Birds. Volume 1. Univ. Chicago Press, Chicago & London, pp. i xlx + I 674.
- BORRERO, J. I. 1982. Notas sobre aves de la Amazonia (Caquetá). Acta Biol. Colomb., 1 (1): 77 97.
- BROOKS, T. (Ed.).1992. Project Canopy' 92. Preliminary Report. October 1992. Emmanuel College, Cambridge, pp. 1 - 159.
- CHEBEZ, J. C. 1990. Los manuscritos de William Henry Partridge. Nuestras Aves, 8 (22): 20 24.
- CINTRA, R. y C. YAMASHITA. 1990. Habitats, abundancia e ocorréncia das espécies de Aves do Pantanal de Poconé, Mato Grosso, Brasil. Pap. Avulsos Zool., 37 (1): 1 - 21.
- CONTRERAS, J. R. y N. GONZALEZ ROMERO. 1988. Una avifauna intraurbana en la Ciudad de Asunción, Departamento Central, República del paraguay. Pp. 30 - 34, en J. R. CONTRERAS (Ed.): Onitología: Argentina - Paraguay, 1988. Corrientes.
- DABBENE, R. 1915. Otras especies de aves nuevas para la República Argentina. Physis, 1 (4): 532 533.
- GIAI, A. A. 1951. Notas sobre la avifauna de Salta y Misiones. Hornero, 9 (3): 247 276.
- HILTY S. L., y W. L. BROWN. 1986. A Guide to the Birds of Colombia. Princeton Univ. Press, Princeton, pp. i -xii + 1 836.
- MOGENSEN, J. 1930. Argentinas Dyr. Graebes Bogtrykkeri, Kövenhaven, pp. 1 383.
- NORES, M. A. y D. YZURIETA. 1986. Nuevas localidades para aves argentinas. Parte VII. Hist. Nat., 6 (10): 49 52.
- PARTRIDGE, W. H. 1954. Estudio preliminar sobre una colección de aves de Misiones. Rev. Mus. Arg. Cs. nat. "B. Rivadavia", Cs. Zool., 3 (2): 87 135.
- REMSEN, J. V. 1986. Aves de una localidad en la sabana húmeda del norte de Bolivia. Ecol. Bolivia, (8): 21 35.